

de térébenthine, vésicatoires sur le bas ventre, vu la paralysie des gros intestins. Enfin, nombre de remèdes donnés à l'intérieur et appliqués sur l'épigastre, afin d'agir sur les intestins et de calmer l'irritabilité de l'estomac.

Les vomissements, loin de diminuer, augmentent de plus en plus. Purgatifs de toute nature, suppositoires purgatifs, &c., &c. Cependant l'obstruction persiste et tous les accidents augmentent tellement en gravité qu'au bout de 3 jours, rien ne demeure dans l'estomac et le pouls se rend de 120 à 130. Puis la malade a la face grippée, yeux enfoncés et mornes, sueurs visqueuses, callapse, hoquets. Les vomissements deviennent stercoraux et pendant une couple de jours la patiente ne cessa d'envoyer des matières fécales, quel quefois liquides et souvent solides, ayant une odeur infecte.

Que faire dans cette circonstance ?

Il est bien tard pour oser espérer un résultat favorable.

Pourtant il ne faut se décourager qu'avec la mort.

Dans cette anxiété, je me rappelle avoir lu dans quelques auteurs et surtout dans l'ouvrage de Mr. le professeur Hufeland et dans celui de Mr. Mercier, de Genève, que les injections abondantes, un peu irritantes et un peu *tétaniques* et à jets continus (ce mot n'est pas d'eux) seraient capables de déclarer des mouvements spasmodiques brusques dans les intestins, aidés par les applications très-froides à l'extérieur. Je laisse à d'autres plus compétents que moi, de décider si ce traitement produit des spasmes par un effet purement mécanique, ou bien si l'eau froide déclare une détente générale de la portion intestinale obstruée. J'employai cette dernière ressource avant de faire mon dernier adieu à ma jeune patiente, mais je dois vous avouer, que je décidai à le faire sans beaucoup d'espoir de succès ; mais cependant, après quelques heures, le mouvement péristaltique se rétablit dans l'intestin et la malade eut la *grâce* d'être soulagée de toutes ses douleurs : la malade est sauvée. Les selles sont chargées de matières étrangères et peut-être de fragments de la muqueuse intestinale. J'ai remarqué moi-même, parmi